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Интервью |с рам. ответ
ственного секретаря при
емной комиссии Томского 
политехнического универ
ситета Борисом Генахо- 
внчем ЮФИТОМ.

— Борис Генахович, 
произошли ли какие-ни
будь изменения ,в прави
лах приема по сравнению 
е Прошлым содом? ,

— Практически нет, за 
исключением небольших 
■уточнений. П равда, те,

поступал в Р.оюсий- 
око - американский центр 
(РАЦ) при ТПУ, сдава
ли еще и английский 
язык.

: — На какие факульте
ты был самый большой 
конкурс?

Ш-\- АЭМФ — 2,12 (по 
|  поданным заявлениям), 

НГПФ _  1,96, ТЭФ — 
1,78, АВТФ — 1,77. По
чему? Ну, АВТФ у наб 
традиционно н числе пер.

|  вы сами понимаете — 
Компьютеры — очень со- 

|фр«евво и престижно. 
|  Оеч ■ ьпые факультеты. 
ум и в лидеры конкур
се- основном потому*, 

V- тгиенно сократи
ли т (ап приема, к лри- 
мер;. на ТЭФ в 1989 го
ду был 375 человек, в 
дом - 159. Аналогично 
К с ТМ’ПФ — эти под- 
раайел, ::ш С ‘большим 
трудом ‘раньше комплек
товались. На АЭМФ на- 
боц стал меньше потому, 
что специальность «.Гиро
скопические приборы и 
устройства» передали на 
ЭФФ — теперь называ
йся «Приборостроение». 
Надо отметить и то, что 
на АЭМФ отлично подго
товились к приему, сде
лал» мощную рекламу— 
учли уроки прошлого го
да: тоцда у них не было . 
конкур>са, даже единицы 
не набрали. Еще скажу 
об НГПФ: абитуриенты 
охотнее выбирали этот 
факультет из-за того, что

существенно выросла за
работная плата в нефте
газодобывающем комплек
се, отсюда и интерес к 
получению специальности 
и много желающих.

— А где были самые 
низкие конкурсы?

— Как всегда на ГРФ
— зарплата там не вы
росла, а условия труда 
нелегкие. АЭЭФ — в 
■прошлом году выглядел 
значительно лучше. При
чин несколько, как счи
тает ответственный сек
ретарь комиссии В. А. 
Доренко. Во-перзых, сла
бовата реклама. Во-вто- 
рых>, дороговизна жизни 
и соответственно билетов
— 2 тысячи в один конец
— не каждому по карма
ну. Вот и выбирают аби
туриенты города побли
же. Всегда много абиту
риентов поставлял Сур
гут, и нынче было много 
заявлений. Ребята не 
.приехали — положение 
Томска в транспортном 
отношении неудобное — 
предпочли Тюменский 
вуз. То же самое и с 
заявлениями из Усть. 
К а<м е нагорс к а, Кар аган д ы.

Самый низкий конкурс 
был на МСФ. По. мне
нию ответственного сек
ретаря комиссии И. Н. 
Темник, на специальных 
кафедрах абсолютно не 
занимались рекламой. 
Однако на аналогичном 
факультете — в. Юрте 
(то же дри ТПУ) отлич
ные результаты. А на 
специальность, которая^ 
появилась в этом году— * 
«Экономика» — конкурс
—  2 ,2 .

— Вы ничего не ска
зали о ФТФ, всегда счи
тавшимся элитным и в 
плане набора.

— Теперь это серед
нячок. Конкурс — 1,45, 
после сдачи экзаменов— 
0,95 и до плана недо
брали еще трех человек. 
Причин здесь три: синд
ром Чернобыля еще дол
го будет отпугивать моло
дежь, затем!—конверсия 
спрос на физикотехников 
заметно уменьшился и, 
опять-таки, дороговиз
на билетов. Ведь на 
этот факультет .раньше 
часто поступали дети тех, 
кто работает на АЭС, а 
эти станции разбросаны 
по всему СНГ.

— Борис Генахович, 
каковы ваши впечатления 
от знакомства с абиту
риентами?

— Существенно умень
шилось их количество из 
Средней Азин — все та 
же дороговизна билетов, 
правда, руссскоязычные 
все-таки приехали. Им 
некуда деться — © вузах

этого региона экзамены 
принимают на родном 
языке. Что касается уров
ня подготовки, он прак
тически' не изменился, 
разве чуть-чуть стал луч
ше.

— Как в отношении 
специальностей: сократили
или добавили новых,?)

— Изменений мало.
Специальности не сокра
тили, только перераспре
делили набор внутри фа
культетов: у кого-то уба
вили, кому-то Прибавили. 
На ХТФ появилась но
вая специальность «Био
технология». Нововведение 
есть на ЭФФ: набрали
абитуриентов в общетех
ническую группу. Два 
года у них будет вестись 
общеинженерная' подго
товка а затем в зависи
мости от результатов 
учебы и* осознанного 
выбора они распределят
ся по специальностям. 
Нечто похожее примени
ли и на АВТФ. Здесь 
набор велся по направ
лениям. Поясню. Раньше 
на этом факультете кон
курсный отбор шел не 
только по специально
стям, но и по специали
зациям и тот, кто на
брал, допустим, 10 бал
лов и не прошел по 
к01нкур1су на свою специ
ализацию, не мог вытес
нить того, кто на своей 
набрал девять и прошел. 
Все это вызывало недо
вольство. Теперь конкурс 
был только по направле
ниям, без градации на 
специализации, общий. 
По истечении д!вух лет 
будет решаться вопрос о 
будущей специализации 
в рамках выбранного на
правления.

В скором будущем вся 
подготовка в ТПУ перей
дет на эту систему. Это 
более рационально, ведь, 
поступая в вуз, абитури
енты зачастую плохо 
представляют себе свою 
профессию. А через два 
года, побывав на всех

кафедрах, получив исчер
пывающую информацию,, 
как-то проявив себя, ре
бята сознательно сделают, 
выбор, подойдя к буду
щей специальности со 
своей ответственностью, 
и интереса к учебе при
бавится.

— Как проходил набор 
в РАЦ?

— И самостоятельно,
и через нас. Часть мест 
оплатила администрация 
области—и этот конкурс 
был только для выпуск
ников Томска и области. 
Внесли доли за своих 
абитуриентов: админи
страция Кемеровской об
ласти, производственного 
объединения ГПЗ-5, 
СиЗкабеля. - Персональ
ные места оплатили 
«Инкомбанк» и другие 
банковские системы. 
Форма оплаты в рублях 
и долларах (10 тысяч в 
валюте за весь период 
обучения), для поездок 
на стажировку в США.

— А конкурс?
— Естественно, был. 

Для Томска и Кемерова 
брали из тех, кто посту
пал в ТПУ. Студенты 
РАЦ учатся фактически 
в группах ТПУ, но по ин
дивидуальному плану. 
Желающих было много, 
но взяли самых лучших. 
Помимо этого, набрали 
группу в 10 человек по 
специальности «Менедж
мент» — это совсем от
дельная группа. У всех 
экзамены принимали то
лько наши преподаватели. 
Качество знаний у сту
дентов РАЦ очень хоро
шее. 'К примеру, предсе
датель предметной ко
миссии по физике В. Ф. 
Пичугин, пейсутетвевав- 
ший на экзамене, отметил, 
что у тех, кто поступал 
за счет предприятий1 
спонсоров, работы были 
выполнены изумительно. 
Это сильные ребята.

— Борис Генахович, 
в этом году на Совете

ТПУ было решено при
нять 50 выпускников из 
тех, кто не прошел по 
конкурсу, на компенсаци
онной основе, т. е. за де
ньги. Все прошло, как 
и задумывалось?

— Да. Принято 43 
человека: НГПФ, ММФ 
(10рга), ТЭФ, АВТФ, 
АЭМФ. Плата — 55 ты
сяч рублей, в год. Если 
эти ребята удачно окон
чат первый курс (а сами 
знаете, какой большой 
отсев бывает после пер
вого года, и поэтому .ва
кансии для них будут) 
они перейдут на бюджет
ное обучение. В Юрге 
богатый машинспроитель- 
ный завод будет все го
ды платить за студентов.

— Что у вас с вечер 
ним образованием? .

— Второй год к нам 
поступают ребята только 
после техникумов, по 
профилю. Экзаменов они 
не сдают, только собесе
дование. Набор специаль
ностей у нас ограничен и 
заявлений пока мало — 
существенный недобор. 
На последнем заседании 
приемной комиссии ста
вился вопрос о закрытии 
приема на вечернее отде
ление. Пока еще ничего 
не решили, но выход бу
лат найден, так как набор 
из года, в год уменьша
ется. Причин несколько: 
можно поступить на днев
ное и подрабатывать, что 
многие студенты и дела
ют, а работать где-то по
стоянно и учиться очень 
трудно, да и ходить, на 
занятия и поздно воз
вращаться стало опасно 
— были случаи нападе
ния. Есть и проблема с 
транспортом, ,

— И на заочном обра
зовании, видимо, тоже 
придется поставить крест?

— Вполне вероятно. 
Заявлений на сегодня по
дано мало. Опять-таки 
пресловутая дороговизна

билетов. И самое глав
ное, предприятия сейчас 
на хозрасчете, грядет 
безработица и админи
страции не нужны люди, 
которые два раза в году 
оставляют свои рабочие 
места и едут сдавать 
сессии,

— Борис Генахович, 
расскажите о трудностях 
и проблемах в работе 
приемной комиссии.

— Трудности техниче
ского плана — до сих 
пор нет хорошего ком
пьютера — а без него, 
как без рук, в наше вре
мя. Тот, что стоит, ста
рый, морально устарев
ший, да к тому же и 
сломанный. Очень плохо 
дело с телефонизацией. 
На одном номере неско
лько отборочных комис
сий, -линии перегружены, 
связь работает плохо. Не
обходима машинка с бо
льшой кареткой.

В связи с ростом цен 
на полиграфические ус
луги и бумагу нам прихо
дится обходиться рота
принтом.. Поэтому качест
во пособий, бланке© До
вольно низкое.

Еще нас очень огорча
ет тот факт, что разпа- 
ботчики мат. обеспечения 
системы компьтерной 
«Абитуриент» не хотят 
ее скорректировать, под 
те потребности, что нуж
ны нам, то есть дорабо
тать конкретно для ТПУ. 
Они сделали ее общей, 

продают ее к другие ву
зы, а снизойти до. своего 
родного не хотят.

— Последний вопрос: 
довольны ли |вы работой 
своего коллектива?

— В целом комиссия 
работала нормально, на
реканий нет.

т— Спасибо за инфор
мацию. ' ,

Беседовала
Н. КУЦАН.
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С ПЕРСПЕКТИВОЙ К ДАЛЬНЕЙШЕЙ РАБОТЕ
В адрес ректора Том. 

ского политехнического 
университета профессора 
Ю. ;П. Похолкова пришло 
письмо, подписанное Бла
гочинным храмов Тсш- 
ско» области Леонидом 
Хараимом,. в котором бы
ла выражена благодар
ность профессору Моисе
евой А. Т1., доценту Лом
ко О. Т. и студентам 
ФТФ Бейгелю А. Г. и 
Черногривов'у А. В. .за 
активное участие в днях 
славянской пиеьм е« воет и 
и культуры, в честь свя
тых равноапостольных Ки
рилла и Мефодия, орга- 
н изован н ых Влагой и'-ни е м 
православных церквей и 
а д мини с т рацие й города 
Томска и области.

В том, что духовно, 
исторические чтения, .про
ходившие в рамках дней 
культурьи, вызвали боль
шой интерес у Слушате
лей, обогатили новыми 
знаниями, большая за
слуга принадлежит ка
федре философии и ку
льтурологии политехни- 
ского университета. В 
Дом ученых были пригла
шены люди, искренне не
равнодушные к традициям 
русской культуры. Среди 
них были, священнослужи
тели, ученые вузов, сту
денты ТПУ. Задолго . до 
начала, сгруппировавшись 
по интересам, они ак
тивно обсуждали выдви
нутые в программе про
блемы, . обменивались 
мнениями. Такой Обста
новке во .многом способ
ствовала и выставка, раз
мещенная в фойе, где 
были выставлены карти
ны на ритуальные темы 
и работы наминающих 
учеников! иншшписной 
школы Петропавловского 
собора, известных том
ских художников В. Н. 
Рубцова, Бшановой Л. Н., 
Долгих.

Протоиерей Леонид. 
Хараим ,вступительным 
словом' открыл пленарное 
заседание. И нужно от
метить: как ведущий,
умело комментируя и 
•обобщая выступления, он 
значительно активизиро
вал аудиторию.

Многие проблемы, под

нятые докладчиком, вы
звали несомненный инте
рес. Так, гость из Моск
вы., ведущий сотрудник 
Российской академии, 
доктор фйзиКо - матема
тических наук X оружий 
С. С., являясь глубоким 
и тонким исследователем 
русской философии конца 
XIX и начала XX' ,вв., 
издателем Произведений 
П. Флоринского и Л. Кар
савина., обстоятельно ос
тановился на проблемах

Кирилла и МефоДия.
В докладе «Образова

ние и духовная культу
ра» профессора В. А. 
Дмитриенко была выдви
нута очень важная, на 
наш взгляд, идея единст
ва экономических проблем 
и нравственной культуры, 
необходимости особого 
внимания к изучению 
нравственных аспектов 
труда. Поддерживая эту 
мысль, я не могу не под
твердить ее правюмерно-

водствовались при посту
плении в вуз, стремлени
ем получить 'высшее об
разование. Высокий пре
стиж и традиции вуза, 
стремление познать инже
нерную профессию при
влекали от 3 до 7 про
центов опрошенных. Для 
остальной группы студен
ток мотивы имеют самый 
разный характер; пример 
друзей, влияние родите
лей, стремление прове
рить свои силы и т. тг.

курсам. Более 38 процен
тов респондентов указали, 
что, если бы у них была 
возможность повторить 
выбор- путей получения 
высшего образования, то 
они предпочли бы- те, ко
торые связаны в будущем 
со сферой обслуживания, 
общественного питания, 
торговлей. В качестве 
главных 1ПРИЧИН этого бы
ли указаны: падение пре
стижа инженерного труда, 
низкая оплата, вОзмож-

личности в православной 
философской традиции. 
Как всегда, эмоционально 
.выступила профессор 
Ф. 3. Канунов», предста
вив . новые материалы о 
декабристе Г. С. Батень- 
кове, его взглядах, про
светительской деятельно
сти. Профессор А. Г. Же- 
равина .познакомила с 
малоизвестными архивны
ми материалами, раскры
вающими традиции духов
ной Культуры дореволю
ционного Томска: благо-, 
творительную деятель
ность, заботу о больных, 
гвр е ст ар е лыж, детях -сиро
тах и т. д. С большим 
интересом был выслушан 
раейкао протоиерея — 
настоятеля Троицкого со
бора Н. Я с екав а о житии 
святых равноапостольных

сти социологическими ис. 
сд|едавани яйи|, которыми 
располагаю!, занимаясь 
Изучением вопросов обно
вления ценностных ори
ентиров в системе выс
шего образования в усло
виях рыночной экономи
ки. Выводы, сделанные в 
процессе опроса 700 сту
дентов третьего курса 
ТПУ, дают основание ут
верждать, что студенче
ская молодежь не полу
чает столь необходимого 
ей опыта трудовой дея
тельности, чрезвычайно 
цейного своей сущностью. 
Главное — не просто в 
выработке каких-то кон. 
кретных трудовых навы
ков, а в формировании 
психологии трудящегося 
человека. Так, 64 про
цента респондентов руко

Отсюда для 58 про
центов студентов основ
ной вид их пруда — уче
ба — не стал главным. 
Они ответили, что учат
ся неважно, но без осо
бого труда. Этим. объяс
няется, естественно, что 
только 6 процентов рес
пондентов считали себя 
готовыми работать по
специальности, если бкл 
пришлось, 45 процентов 
вряд ли бы смогли, 26 
процентов смогли, бы, с 
большим трудам, а 20
процентов определенно не 
смогли бы. Негативные 
тенденции в студенческой 
среде, разочарование в
избранной профессии, не
желание систематически 
работать, как правило, 
усиливаются и старшим

ность в данных сферах 
более быстро поправить 
материальное положение.

Таким Образом, выбор 
трудового пути, социаль
ное самоопределение осу
ществляется подчас мо
лодежью на основе веро
ятного моделирования бу
дущего, при ЭТОМ модуль 
«потребного будущего» не 
совпадает с настоящим), 
а актуальная нравствен
ная культура восприни
мается как нечто времен
ное. Конечно, необходимо 
учитывать, что многое 
объясняется тем, что 
нравственная культура 
сформировалась иод вли
янием :на молодежь тяже
лого социально - эконо
мического положения 
страны, сокрытия в тече
ние длительного периода

огромных духовных цен| 
ностей, установкой на| 
формирование рабОтижа$ 

как пассивного исполните.! 
ля, отсутствия многих, 
гражданских прав и сво, 
бод.

Дальнейшее обсужде® 
ние докладов пленарной 
заседания состоялось ДаЦ 
трех секциях: 1) филосо- 
фия и религия, 2) обра. 
зование и духовность, 3)1 
духовность культуры. Са
мой представительной! 
оказалась первая секция.| 
И это правомерно, так.; 
как именно философские- 
.проблемы наиболее пол-: 
но охватывают весь спектры- 
проблем, связанных с ду-? 
ховиым .возрождением на.? 
шего Отечества. Здесь же;, 
выступили с докладами!' 
студенты ФТФ Александр?) 
Бейгель и Андрей Черно! 
г.ривов. Право наравне с? 
учеными участвовать щ, 
этой оаботе они заслужи-) 
ли, став> призерами «лиц. 
пиалы но истории отечеф 
стенной культуры1.

К этому дню томская!:: 
студия телевидения при.!;, 
урочила презентацию фиФ 
льма «Второе крещение'! 
Сибири» — о пребыва
нии на сибирской земле) 
патриарха Алексия Вто.' 
рого.

Безусловно, такие чте? 
пия должны стать трад»-; 
цней, во спектр обсуж|- 
■даемых проблем необхо. 
димо значительно раешц 
рить, уделив внимание и); 
экономическим а си е к там. 
в формировании духовня-| 
нравственной культу ры,| 
Следует ши ре при иле,? 
кать к этой работе сту
дентов. В их воспитании,: 
нужно откровенно отме-:

лярные крайности: от?
высоко заформали-зоД 
ванной общеСтвенно-поли| 
тической практики д< 
полного отрицания любы: 
форм. Новые социально? 
э к о но мм ч еоки е услав й| 
страны и новые подходь? 
к образованию выДвигате 
требования иных метод* 
воспитательной работы. ;

Н. ФЕДОРЕНКО, 
кандидат экономиче
ских наук, доцент )

НА УЧЕНОМ СОВЕТЕ УНИВЕРСИТЕТА
29 июня заседание ученого совета 

ТПУ началось традиционно: с из
браний по конкурсу и представлений 
к ученым званиям. Один из .вопро
сов — соединение ГРФ и НГГ1Ф — 
решили перенести на более поЗДний 
■срок и перешли к вопросу о заочном1 
обучении. Положение с этой фор
мой обучения сегодня таково, что 
численность обучающихся неуклонно 
■сокращается. Поэтому решено расши
рить формы подготовки. В частности, 
выпускников техникумов .планирует
ся готовить по сокращенной програм
ме. Разработан учебный план. Также 
будут использоваться подготовка по 
индивидуальным планам и обучение 
по специальностям., на которые нет 
приема на первый курс очного отде
ления.

Еще одно нововведение — Спе
циализация и дипломировяние по те
мам-, согласованным с предприятия
ми,- заинтересованными .в специали
стах того или иного профиля. От
крыт прием- и на -новую специаль
ность — «Организация экономики». 
Все это предпринимается для того, 
чтобы выжить заочному отделению.

Далее совет рассматривал предста
вление на получение именных сти
пендий, четыре ив которых — но
вые. Всего представлен 41 человек.

«добро» на объединение кафедры 
технологии силикатов и кафедры 
технологии неорганических веществ 
в кафедру под новым названием: 
«Кафедра технологии силикатов и 
неорганических -веществ».

На этом заседании было принято 
решение об открытии на главном 
корпусе мемориальной доски первому 
ректору ТПУ профессору -Е. Л. Зу
бат еву.

В заключение ректор ТПУ расска
зал совету о работе, проделанной 
им в Москве, о финансовом положе
нии политехнического- на текущий 
момент и .планах его улучшения и 
стабилизаций

Н. НИКОЛАЕВ.
ПРИКАЗ

ПО ТОМСКОМУ ПОЛИТЕХНИЧЕ. 
СКОМУ УНИВЕРСИТЕТУ

Об организации отдела по работе 
с попечителями.

В соответствии С программой ре
организации Томского политехниче
ского института в политехнический 
университет совместным приказом- 
постановлением Комитета .по высшей 
школе и администрации ТомСкой об
ласти создан Совет попечителей.

Главными Задачами Совета попе
чителей являются:

— реализация интересов личности, 
лйтргтвя государства, региона, пред

приятия и организаций в подготовке 
специалистов различного профиля, 
в решении научных и научно-произ
водственных задан,

— интеграция подготовки Специа
листов, научно - педагогических кад
ров в отечественную и мировую си. 
стему, международная аккредитация 
университета,

— привлечение ресурсов для обес
печения жизнедеятельности универ
ситета

Для Обеспечения работы и реали
зации решений Совета 1 попечителей 
университета приказываю: создать .в 
томском •политехническом 'универси
тете отдел по работе с попечителями.

Утвердить положение об отделе.
Выделить для отдела по работе с 

попечителями на 1992 -год фонд за
работной платы из § 47 ,в объеме 
76 тысяч рублей.

Ректор Ю. П. ПОХОЛКОВ.
Положение об исполнительном ко

митете совета попечителей ТПУ.
1. Исполнительный комитет Со

вета попечителей в своей деятельно
сти руководствуется положением 
Совета попечителей университета.

2. Исполнительный комитет дей. 
ствует в промежутке времени между 
заседаниями и от имени Совета по
печителей Комитет выполняет следу
ющие функции: принимает участие

в решении вопросов ресурсного обес- ! 
печения университета в государст. 1 ‘ 
венных органах управления, адми. . 
нистрации горо'да и области, пред- |- 
понятиях, учреждениях, благотвори. & 
тельных организациях ц фондах; ? 
принимает участие в реализации ) 
проектов по вхождению университе- - 
та в мировую систему подготовки !! 
специалистов-; принимает участие в у 
создании и работе инспектирующих ■; 
комиссии Совета: обеспечивает ин. |  
формирование и связь между собой г, 
всех членов Совета; обеспечивает «  
подготовку проектов решений Сове. 1; 
та.

Совет попечителей политехниче- 
ского университета назначает испол- г 
нательного директора для организа- к 
ци.и работы комитета и фонда, паз- {Г 
начает оклад исполнительному ди.; 
ректору, утверждает годовую смету! 
расходов по содержанию исполкома. К

На ежегодном, заседании Совета;; 
исполнительный директор представ-1 | 
ляет информацию об отчете о дея-. ) 
тельности исполнительного ксумите- ? ; 
та, отчет о деятельности фонда, ре-1:? 
зультаты аудиторской проверки дея. ? 
тельности фонда. I

При необходимости Совет нопечпЛ . 
телей может пополнить либо тш-Щ  
нить перечень функций и положение^ 
об исполнительном комитете.
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ЗНАКОМЬТЕСЬ:
БИЗНЕС-ЦЕНТР

« В Е Р С И Я »

’юяамтя. ...........
Не обессудьте, гос

пода бывшие абитури
енты и уже матерые 
студенты ТПУ! Именно 
такими зияющими без 
стекол окнами обще
жития . безотцовщи
ны и площадки с про. 
гнившим настилом 
встретят вас По При
езде, Мы хоть и (стали 
университетом, но 
бесхозяйственности . то 
нас никто не лишал. 
Более того, готовь
тесь, уважаемые пер. 
вокурсникн, к тому, 
что вас научат в этих 
общежитиях «красиво» 
жить и помогать их 
разрушению. Добро 
пожаловать!

Фотоколлаж 
'  М, ПАСЕКОВА.

3 июля этого года в 
Томском полнтех1шческом 
университете Открылся 
бизнес-центр. Мы беседу
ем с его исполнительным 
директором Константином 
Ивановичем БОРИСО
ВЫМ.

— С какой целью со
здан ваш центр?

— Цель — создание 
б л агопри ятн о й информа - 
циокной, ннтелеитуальной 
и экономической среды в 
регионах Сибири и Да
льнего Востока для раз
вития предприниматель
ской деятельности с уча
стием российского и ино
странного капитала.

— Каноны основные 
напри цШени(я и задачи 
центра?

— Мы бу'дем занима
ться подготовкой и пере
подготовкой специалистов 
по малому, среднему и 
«о рпоратавн ому; бН|зн е'с у 
для российских, совмест
ных и зарубежных пред
приятий Сибири и Даль
него Востока, готовить 
менеджеров, специалистов 
по международному биз
несу на базе ТПУ с ис- 
полызованием! потенциа
ла региона и зарубежных 
фирм. Второе направле
ние — реализация учеб
но . научных разработок 
и предоставление Услуг 
по налаживанию деловых 
контактов между россий
скими и иностранными 
бизнесменами в рамках 
с ист ем ы би(|зи ес -ту р ов ,* 
стажировок, обменов спе
циалистами и коммерче
ской информацией. Тре
тье — рекламно-инфор
мационное обеспечение 
перспективных .направле
ний международного де
лового сотрудничества 
Предприятий сибирского 
региона на основе ком
пьютерного банка данных 
коммерческой, научно- 
технической и производ
ственной информации. 
Затем — коммерческая 
деятельность, то есть ор
ганизация сети собствен
ного малого бизнеса в 
форме совместных пред
приятий как в иаукоамг 
ш х, напрои!зво|дсТ|венных 
направлениях, так и в 
сфере працреСивных про
изводственных технологий. 
Ну и, конечно, внешне
экономическая деятель
ность.

— Константин Ивано
вич, назовите' ваших уч
редителен.

—Основные—наш поли
технический, естествен
но, у ТПУ контрольный 
пакет акций — 51 про
цент. Затем совместное 
роССийско - итальянское 
предприятие «МИР.
БИС», российский фойд 
(Москва), Роовузаттеста- 
ция (Москва), КЦ ТПУ. 
Кроме того, открыты за
рубежные представитель
ства в Германии (Гам
бург), Израиле, Венгрии, 
Тунисе. Планируем от
крыть в Китае, Болгарии, 
на Кубе и совместное 
предприятие с Литвой.

Расскажите о 
структуре центра*.

— Он включает три
отдела: бизнес-школу,
информационно - реклам
ный отдел и отдел дело
вого сотрудничества.

— Если (дюжно, под- 
побнее о бизнес.школе.

— Здесь учат не толь
ко ради знаний. Они ак
тивно приобретаются и 
одновременно реализуют
ся в спроектированном це
левом* вваимОдейсгвии 
слушателей межЦу сон 
бой, с педагогами и биз
несменами. Школа уни
кальна по трем причинам. 
•Во-первых, процесс под
готовки предоставляет 
возможность знакомства 
и работы с новейшей 
коммерческой, научно, 
технической и производ
ственной информацией 
ком(пыбтер1наго банка 
данных 'бианесчцентра. 
Предусматривается уча
стие в бийнес-турах ■ с 
целью налаживания дело
вых контактов. И на
правление на стажиров
ки в инофирмы с пере
довой технологией для
приобретения навыков 
делового сотрудничества. 
Во-вторых, со слушате
лями* работает междуна
родный коллектив уче
ных, педатогов-наставни. 
никсй, '|биз1несменов- 
практиков, имеющих бо
льшой опыт тренинговой 
работы в преуспевающих 
частных фирмах США, 
Германии, Папанин и 
России. И в* третьих — 
формирование менеджера 
основывается на исклю
чительно эффективном 
целевом оптимизационном 
механизме, позволяющем 
слушателю (принимать 
управленческие решения 
в реальной деловой сре
де по конкретным про- 
фесси о на л ьн ь »  зад а ч ам 
(открытие совместного 
предприятия, переговоры 
с иностранным партне
ром, подписание деловых 
Документов, 'оформление 
банковских кредитов, 
формирование нового 
творческого коллектива, 

составление бизнес-плана).
— Каковы направления 

подготовки менеджеров?
— Три главных: сырь

евые отрасли (лесная, 
нефтегазовая, горно
добывающая), п ер е р аба ты- 
веющая промышленность 
(нефтехимическая, хими
ческая торфоперераба. 
тывающая, фармацевтиче
ская)!, индустриальные 
отрасли (электротехниче
ская. машиностроитель
ная, радиоэлектронная, 
кабельная, домостроите
льная) и, кроме того, 
иел1рои;з®с1дйтел'ьные от
расли — коммерция, тор
говля, сфера обслужива
ния.

— Как организовано 
обучение?

— На платной компен
сационной Основе по 
многоуровневому принци
пу с двух месячным сро
ком подготовки на каж
дой ступени, конкурс
ным отбором на после
дующий уровень с при
влечением экспертов ино
странных фирм и учеб
ных заведений. Полный 
цикл обучения 8—10 ме
сяцев. По окончании сту
пени слушатель после 
преодоления теста полу
чает свидетельство-серти
фикат, а после заверше
ния полной программы— 
диплом с рекомендацией. 
После окончания третьего 
уровня (международный 
бизнес) слушатель полу
чает возможность полу

годовой стажировки в 
одной из иностранных 
фирм, участниц проекта 
за счет стредств пригла
шающей стороны. Само 
занятие включает: тесто
вую .проверку материала, 
пополнение словаря опец- 
терминов, приобретение 
навыков принятия, офор
мления и реализации ре
шений в предметной об
ласти, решение целевой 
управленческой задачи.

— Как будет формиро
ваться преподавательский 
состав?

— По контрактному 
принципу из российских и 
зарубежных специалистов 
высшей квалификации. 
Это специалисты по 
форм крова н и ю т в е рч еСких 
многонациональных кол
лективов, юристы, соци
ологи, бизнесмены-прак
тики, инженеры соответ
ствующих направлений.

— Правила приема.
— Набор один раз *в

два месяца по результа
там собеседования и кон
трольного теста. Прини
маются слушатели с 
высшим инженерным и 
Гуманитарным. обра(3ова- 
нием. На каждом уров
не 3 — 4 группы* по 
6 — 7 человек. Докумен
ты: заявление, документ
об образовании, медицин
ская справка, 6 фотогра
фий, копия платежного 
поручения. Это 500 дол
ларов в валюте и 10 ты
сяч рублей за 2 месяца.
,— Константин Иванович, 
расскажите немного о тру- 
гих направлениях работы 
центра.

— Информационно-ре-
кламНый отдел включает 
группы: информации,
маркетинга и техническо
го обслуживания. Он пред
назначен для формирова
ния и развития банка 
м ежд у н а р од н*о й к о мм ер - 
ческой, научно . техниче
ской и 'производственной 
информации*; для органи
зации маркетинговой дея
тельности! в целях при
влечения слушателей в 
бизнес-школу, реализации 
разработок и проектов, 
налаживания контактов и 
заключения деловых кон
трактов, а также матери
ально - технического об.

служи,вания центра. Банк 
данных выполняет услуги 
отечественных и зарубеж
ных заказчиков, а также 
слушателей школы. Груп
па маркетинга проводит 
выставки и ярмарки, пре
зентации проектов, разра
боток, технологий, орга
низует рекламу в сред
ствах массово^ информа
ции. Группа технического 
обслуживания занимается 
,п олигр афическим ;Обеап е - 
чением, подготовкой фо
то и слайд Опродукци и, 
обе л у ж ив ан*и ем I рабочей 
аудио . видеотехники 
центра и проч.

Отдел делового со
трудничества работает по 
следующим направлени
ям: организация бизнес- 
туров, формирование
преде!та1вительс1тв ино
фирм в регионе, городе, 
универс итете’, орга низа -
дня коммерческих сове
щаний, семинаров, кон - 
ференций, формирование 
вокруг ТПУ инфраструк
туры собственного мало
го бизнеса в форме сов
местных предприятий.

— Бизнес-тур, это, 
как я понимаю, работа 
плюс отдых?

— Главное ударение на
работу. Взаимодействие с 
межд у на'родвыГм д е л овы.*м 
миром осуществляется 
■через фирм ьипосредн1н ки 
(США), гоСударЬтвенные 
структуры (Китай)», фи
лиалы бизнесцентра в 
различных; ноаударс'Твах- 
II доведение .двух недель
ных бизнес-туров- коор- 
дпни1руется с работой 
бизнеС-школы, таким об
разом; заключительную 
часть программы слуша
тели могли освоить в 
процессе целевых встреч 
и переговоров с деловы
ми людьми, Представите
лями инофирм. Перио
дичность — 1 ра!з ,в че
тыре месяца по маршру
ту: «Томск — Барнаул 
— Красноярск —. Ир
кутск — Томск». В прин
ципе, центр готов форми
ровать туры по любому 
другому маршруту с лю
быми интересующими 
партнерами. Содержание 
программы в каждом го
роде согласовывается с 
местной администрацией и 
развивается на основе 
взаимовыгодных договоров 
центра с одним из пред
приятий города. Типовая 
программа Сибирского 
тура включает мероприя
тия, связанные со зна
комством с городом, его 
ист ори е й; акономмч еек и м 
п от енЦ па л о м! лредуЬм ат- * 
рпвает встречи с заинте
ресованными российскими 
бизнесменами для нала
живания контактов, ку

льтурную программу, пи
тание*, отдых. Оплата со
ставляет 1500 долларов 
США. Эта сумма идет на 
покрытие авиабилетов по 
России, проживание, пи
тание, транспорт, отдых.

Отдел также организу
ет представительства ино
фирм в регионе' на осно
ве двусторонних догово
ре® и контрактов с за 
рубежными компаниями 
в целях предоставления 
благоприятных условий и 
кратчайших) (путей .меж
дународному (бизнесу 
■для инвестиций . в рос
сийскую экономику и 
(взаимовыгодного сотруд
ничества на этой базе.

Еще одно направление 
— координация между
народной деловой актив
ности ,н регионе в рамках 
коейм е рч ес ки х семина р ов, 
ежегодных конференций 
заинтересованных бизне
сменов, совещаний дело
вых людей по отраслево
му принципу.

Реализация продукции. 
Структура позволяет ин
тенсивно привлекать меж
дународный капитал для 
реализации наиболее пе
редовых наукоемких раз
работок ученых ТПУ, ву
зов и академической нау
ки Томска и региона, зна
чительно сокращая путь 
от идеи до использования.

— Если можно, немно
го б стратегии .развития 
н планах центра.

— Осуществление та
кого ыР упн ом1а!аш*т абн ого 
проекта, как бизнес^ 
•центр, позволит сформи
ровать фундамент для 
функционирования меж
дународного капитала в 
Сибири, повисит гарантии 
иностранным* фирмам 
стабильного взаимовыгод
ного сотрудничества в 
интересующих областях.

'ТПУ при реализации 
этого проекта будет опи
раться на многочислен
ных выпускников, зани
мающих по существу 
все ключевые позиции в 
промышленности региона 
Сибири и Дальнего Во
стока и неразрывно свя
занных с альма-'матер.

Бизнес-центр продол
жит поиск зарубежных 
партнеров., нуждающихся 
в расширении деятельно
сти или новых Областях 
приложения капитала. 
Центр рассчитывает на 
сотрудничество с зару
бежными деловыми
сл] р унту р ам», готов ы ми
взять на себя посредни
ческую функцию в поис
ке партнеров - - участни
ков.

Беседовала
Н. КУЦАН.

Американская компания и бизнес
центр «ВЕРСИЯ» Томского политех
нического университета (впервые в 
Томске 23 — 25 сентября проводят 
коммерческий семинар «Как де. 
лать бизнес с американцами»!!

В программе семинара:
— знакомство с американцами как 

с предпринимателями;
— как правильно подать себя и 

произвести благоприятное впечатле
ние на делового партнера;

— как лучше установить деловой 
контакт с американцем;

— правила ведения переговоров; 
знакомство ,с (точкой зрения амери
канцев на их партнеров, способных 
принимать деловые решения;

— изучение типичных контрактов 
(американские правила их составле
ния);

— о важных «мелочах», которые 
влияют да ваш бизнес;

— о привлечении американских ин
весторов в Россию;

— стоимость обучения для каж
дого участника семинара составляет:

— 5025 рублей по безналичному 
перечислению;

— 4525 — наличными.
Необходимые документы;
— заявление по прилагаемой фор

ме;
— копия платежного поручения.
Иногородним предоставляется гос

тиница.
Информация о приеме заявки и 

именное приглашение будут высланы 
не позднее 15 сентября 1992 года.

Наш адрес: 634004, Томск, \ир. 
Ленина-30, бизнес-центр «Версия», 
ТПУ, к. 207.

Телефон/факс: 22-22-47.
Банковские реквизиты: расчетный

счет 1467984 в Областном управле
нии «Промстройбанка» г. Томска 
МФО 266297

ЗАЯВКА
на участие в коммерческом семи

наре:
«Как делать бизнес с американцами»

Фамилия И. О.
Организация (адрес).
Должность.
Рабочий телефон, факс, телекс.
Домашний адрес, телефон.
Номер платежного поручения.
Подпись.
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Июньские гости
Уже в третий раз ТПУ посети

ли гости из Испании. Заинтересовав
шись научными разработками Том
ского политехнического, представ, 
ленными на презентации, они на 
родине провели рекламную /работу и 
теперь привезли политехникам ряд 
интересных деловых предложений и 
проектов.

Продолжаются контакты Томско
го политехнического с Германией. Во 
второй раз в ТПУ приехал Советник

посла по вопросам науки доктор 
У. Шевинг, чтобы начать реализацию 
подписанного ранее договора о со
трудничестве в области науки и 
преподавания в высшей школе.

С деловым предложением побывал 
в гостях у политехников и гость из 
Китая — директор института гляци
ологии и геокриологии Академии на
ук Китая профессор Се Цзнчу. Те
перь 11 китайских студентов и 7 
аспирантов будут обучаться в Том
ском политехническом.

КОНСТРУКТОР ВЕРТОЛЕТОВ

Н О В А Я  СПЕЦИАЛЬНОСТЬ
В связи с возрастаю, 

щей потребностью Сибир
ского региона -в. инже
нерах - экономистах и 
большим количеством же
лающих получить ниже. 
шрно - экономическое 
бразотание в Томском 
олтехническом с 1 сен- 
ября этого года будет 
реализована подготовка 
нженеро® - экономистов 
о специальности 07.01 
Экономика н управление 

машиностроении» со 
пециалИзацией «Промы- 
ленмый менеджмент» по 
тороченному циклу на 
чернем факультете 
(ТУ.
Срок Обучения по но. 
й специальности с уко- 
ченным циклом обуче- 
я — 2 года 2 месяца, 
решен набор на эту

специальность лиц, имею
щих законченное высшее 
т ех нич еское обр а.зов а«и е, 
студентов очного обуче
ния ТПУ и д|р(угИ|х выс
ших технических учебных 
заведений Томска, закон
чивших три и более кур
сов и продолжающих ус
пешное обучение по сво
ей технической специаль
ности.

Подготовка инженеро®. 
эко.номистов с уморочен- 
ным> циклом обучения по
ручена кафедре «Эконо
мика 'промышленности и 
организация . предприя
тий». Для регламентиро
вания процесса паралле
льного обучения студен
тов очного обучения ТПУ 
кафедре ЭПОП поручено 
разработать «Положение о 
подготовке ннженеров.

экономистов с укорочен, 
ным, циклом обучения в 
ТПУ».

Подготовка шо новой 
специальности будет осу
ществляться и на коммер
ческих принципах, реали- 
'зацию которых решено 
возложить на фирму «Ме- 
неджерсервис» при ка
федре ЭПОП. Кафедра 
будет устанавливать раз
мер платы ,за обучение и 
осуществлять все расче
ты через эту фирму.

План приема студен
тов по специальности 
07.01 ,в этом году уста
новлен с учетом количе
ства поданных заявлений. 
Учебным группам специ
альности присвоен ин
декс В-88 и выделена 
аудитория в 8-м корпусе.

М ВАСИЛЬЕВ.

СЕКРЕТ МОЛОДОСТИ
СОБАНИНА

сегда молодой, бодрый, подтяну- 
— это справедливо можно ска. 
об Александре Леонидовиче Со- 

1не, тренере команды Томского 
технического университета по 
тинному ориентированию. В чем 
.екрет его молодости1? Что по- 
о ему остаться таким, каким он 
в свои 20? Наверное, спорт, 

яда, широкий крут друзей, 
е началось ещ е, До института: 
ия спортом., первые победы, 
не друзья. А когда поступил .в 
кий политехнический, то иро- 
ил занятия спортом- в институ- 
секции альпинизма. Жизнь по. 
по новому кругу. И ОПЯТЬ ПО- 

успехи и новые друзья, вер- 
щ всю жизнь. * Студенческие 
Собаиина — это походы. в 

агеря, палатки, костры, песни 
нтару. В альплагере, когда у 
а становилось тихо, авали Со- 
а: «Саба.!' Спой или расскажи 
[-будь!» И вот вопрут Алек. 
а Леонидовича — друзья, смех, 
,е. Его любили, любили, как 
:>ет, как расскайывает хитрые 
1и из своей жизни и Из жизни 
ды. Ему верили и доверяли 
астоящеМ.у другу. У альнини. 
сть поговорка: настоящий ДРУГ 
шется в горах. Прошли эту 
1Ку и друзья Собаиина, и он 
(ожег быть, если бы не было 
херен, разъехались бы они 
да и забыли друг друга, За

кружились бы в жизненных пробле
мах. Но этого не случилось! .Не 
могут они забыть свои студенческие 
годы. Не забывают они и друг 
друге. Где бы ни были проездом или 
в командировке, встречаются «, раз 
ных городах, встречаются у нас, в 
Томске, на встречах выпускников 
ТЛИ.

А Александр Леонидович, закон 
чив в 1969 году МСФ политехниче
ского института остался работать в 
родном вузе на кафедре физиче
ского воспитания, где организовал 
одну из первых в Союзе секций 
спортивного ориентирования. Во
круг Собаиина менялись люди, спорт
смены, но он остался прежним. Су
мел Александр Леонидович сохранить 
задорную организаторскую искорку 
в своем сердце. Организованная им 
секция очень скоро переросла в 
дружную команду, где .все беды и 
радости стали общими. Уходили из 
команды спортсмены., на смену им 
приходили другие, и так из года .в 
год. Но аз команды Собаиина не 
так просто уйти. Очень часто прихо
дят «ветераны» на соревнования, на 
пикники, чтобы посидеть у костра, 
послушать Собаиина и, глядя на мо
лодых спортсменов, вспомнить о 
своих студенческих годах. А Алек
сандр Леонидович, как прежде, со
бирает .ребят ® походьг, ноет у ко
стра и рассказывает свои хитрые -ис
тории о прошлом. И его любят, ему 
верят. А как не верить своему на
ставнику, тренеру, близкому челове
ку, каким стал для ребят Александр 
Леонидович? Может быть, е'сли бы 
не был А. Л. Собани.н Таким., какой 
он есть, не было бы такого коллек
тива, не было бы таких успехов у 
ребят. Сколько мастеров спорта поС- 
питал он, а сколько кандидатов в 
мастера спорта? Трудно подсчитать. 
Сколько хорошего .принес он .в 
жизни десятков людей. Думаю, что 
все, кто когда-либо занимался с Со
бяниным, могут сказать ему: «Спа
сибо, Александр Леонидович!»

Н. НАДЕЖДИНА,
воспитанница А. Л, Собаиина.

14 сентября этого го
да исполняется 90 лет со 
дня рождения выпускни
ка Томского политехниче
ского знаменитого конст
руктора вертолетов Никю. 
колая Ильича Нам она. 
Его имя прочно вошло в 
историю отечественной и 
мировой авиации как од
ного' из основоположни
ков нового направления в 
создании авиационной тех
ники — вертолетострое. 
ния. За годы своей дея
тельности в авиации он 
создал большое количест
во модификаций вертоле
тов., авиационных саней, 
за что был удостоен са
мых высоких наград Ро
дины и международных! 
премий, полученных на 
авиасалонах в знамени
том Бурже. Доктор тех
нических наук, профес
сор, он не только со
здавал новые конструк
ции летательных аппара
тов, но и воспитал це
лую плеяду блестящих 
авиационных инженерои, 
преподавал в МАИ.

Николай Ильич Камов 
— коренной сибиряк. 
Родился он 14 сентября 
1902 года ,в городе Ир
кутске, в семье учителя 
иркутского реального 
училища. Блестящие спо
собности помогли ем(у, 
не достигшему еще 16- 
летнего воёраста, по
ступить на механическое 
отделение ТТИ. В годы 
учебы в институте бо
льшое влияние на него 
оказали два профессора, 
учеником которых он 
себя считал. Первым из 
них был ректор институ
та того времени И. И. 
Бобарыков, который и 
помог Камову ' в- столь 
раннем возрасте по- 

. Ступить в институт. 
Крупнейший ученый в 
области механики- и со
противления материалов, 
Профессор был и добрей
шим/ человеком. Он при
нял большое участие в 
судьбе юного студента.

’ Вторым его учителем, в 
институте был профессор 
А. В. Квасников. Боевой 
летчик первой мировой 
войны, прекрасный специ
алист в области механи

ки, он был заведующим 
кафедрой двигателей
внутреннего сгорания. 
Квасников возродил дея
тельность в ТТИ аэро- 
технического кружка, со
зданного в 1910 году 
профессором Б. И, Вейн- 
бергом,. а затем создал 
авиационную специаль
ность и первый в. Сиби
ри авиационный музей.

Вокруг Бобарыкова и 
Квасникова сгруппирова
лись студенты, решившие 
посвятить себя авиации. 
Одним из них и был Ни
колай Камов.

О.н блестяще окончил 
институт, получил дип
лом инженера в Двад
цать лет и стал самым 
молодым выпускником 
института за всю его 
почти столетнюю историю.

Студент Камов оказал 
большое влияние и на 
будущего знаменитого 
конструктора вертолетов, 
своего земляка Михаила 
Миля. Он много расска
зывал Милю о ТТИ. о 
перспективах раивитйя 
авиации, и следствием 
этого стало то, что ир
кутянин Миль стал сту
дентом технологического 
института в Томске. И 
хотя Миль диплом инже
нера .получил уже в Но
вочеркасске, первые с/вои 
ша/ги в авиации он де
лал в Москве иод руко
водством своего другая 
Камова.

Сам же Камо®, полу, 
чив диплом. инженера, 
отправился в Москву и 
там получил специаль
ность слесаря-Сборщика 
на заводе -по ремонту 
самолетов «Юнкере». Че
рев год. он уже инже
нер, затем старший ин
женер в Аэрофлоте, а с 
1927 года переходит на 
конструкторскую работу. 
Первый его вертолет 
КАС.КР-11 взлетел в 
небо в январе 1931 года. 
Затем начинается деяте
льность Камова в обла
сти Бертолетостроеиия.

1940 году создан пер,в̂  
в стране завод по си* 
ительству вертолету 
главным конструктор«( 
которого назначен Камш 
Созданные им вертеле 
установили многие мЩ 
вые рекорды. В их ч 1 гол, 
вертолеты Ка-15, Ка-22
Ка-26, Ка-32 и другие!

Имя Камова вошло С 
историю авиации как и»; 
блестящего . конструктор,' 
создавшего новое наИрн 
ле-ние ,п авиационной та 
нике, новые машины а 
м.ого разного на(значе!Щ

Николай Ильич мГ 
годы свей деятельное' 
работал в- Москве. Там 
поддерживал тесные о), 
ношения со своими' бы» 
шими учителями и ш 
ставниками; Бо)барыковЦ., 
и Квасниковым. Он быт 
хорошо знаком с К. 3 
Циолковским, многи: 
другими отечественны1 
н зарубежными авиакой 
структурами. В том чис
ле и с Игорем Си коре ки®

Не забывал Камой к 
родной институт, в кота" 
ром не только учился, и!., 
и делал свои первые шЯ 
ги в авиации. Он поддер? 
живал с ним тесные от.'? 
ношения, а в 1971 год? ' 
вместе со своим уЧийе. 
лем КваСпиковым приле
тел в институт и Принят 
участие в празднование 
юбилея. . | :

Камов скончалСя в но
ябре 1973 года и похо.- 
ронен в Москве на Ново
девичьем кладбище, среди- 
самых выдающихся до! 
ятелей нашей страны 
Имя его присвоено вертоЗ 
летостроительному за,во.| 
ду, который создал г
многие годы руководил/ 
Николай Ильич. Создан.' 
ные им марки вертоле-; 
тов .и апна'саней зкоплу- 
атнруютея во многих 
странах мира. Наш унид 
верситет гордится тем,?, 
что воспитал такого за.,: 
мечательного кс,нструкто4 
ра, .каким- был Николай, 
Ильич Камов.

Он создает ряд конструк
ций /вертолетов для ар
мии, для сельского хо
зяйства, для пассажир
ских. перевозок и т. 1д. В Камов

И. ЛОЗОВСКИИ. 
НА СНИМКЕ; Н. И.
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